

ESPECTÁCULOS • 55

El Teatro Cervantes celebra la Gala de Reyes con la Orquesta Sinfónica de Hungría

TELEVISIÓN • 64

Ana García Obregón anuncia que abandona la serie de TVE-1 'A las once en casa'

AD

Al día

SOCIEDAD • 57

Una nueva sonda espacial se dirigirá a Marte para investigar en el 'planeta rojo'



SOCIEDAD • CULTURA • ESPECTÁCULOS • OCIO • TOROS • AGENDA • SERVICIOS • PASATIEMPOS • TELEVISIÓN Y RADIO

La necrópolis de Gibralfaro se confirma como una de las más importantes del mundo fenicio

Una tercera campaña arqueológica pone de manifiesto una elevada intensidad y variedad de enterramientos

FRANCISCO GUTIÉRREZ VILLADA

Los datos aportados por una nueva excavación en la necrópolis del monte Gibralfaro parecen confirmar que se trata del mayor enterramiento de época fenicia conocido, según los arqueólogos que llevan estos trabajos.

Se trata de un asentamiento único en el Mediterráneo que está siendo excavado por Alejandro Pérez-Malumbres y Juan Antonio Martín. Esta nueva fase de excavación ha sido posible gracias a la ayuda económica de la Autoridad Portuaria de Málaga.

Como hallazgos destacados de esta nueva campaña se puede considerar la aparición de un hueso del siglo VI antes de Cristo, de unos 3 metros de ancho y 70 de largo, sobre el que han aparecido otros enterramientos e inhumados así como otros enterramientos, uno de ellos con una marca realizada probablemente por el propio difunto sobre la arcilla y en la que han aparecido también las huellas dejadas por los patas de un perro, algo que podrá dar idea de la vida social y de los animales de compañía que tenían en aquella época los pobladores de la bahía de Málaga.

En esta necrópolis malagueña han aparecido los primeros enterramientos de niños conocidos del mundo fenicio, uno de ellos precisamente en esta última fase de excavaciones. También destacan los arqueólogos el hallazgo de piezas únicas, que además han aparecido prácticamente enteras, como es el caso de unas tapaderas de arquetas con visagras realizadas con huesos. «Es la primera vez que se da en España la asociación entre una visagra de hueso y una tapa de arcilla», afirma Alejandro Pérez-Malumbres, que explica que piezas similares se han documentado en una tala griega pero en madera y no en arcilla como es el caso de la encontrada en Málaga.

Nuevo hueso

Destaca también el hallazgo, en esta nueva campaña de excavaciones, de un hueso entero de ave, una de las costumbres de los fenicios en el momento de dar sepultura a sus muertos. Sin embargo, aseguran los arqueólogos que es la primera vez que se encuentra un hueso entero en una sepultura fenicia.

Llama poderosamente la atención el elevado número de enterramientos así como la diversidad de estructuras que utilizaban los colonizadores fenicios para enterrar a sus difuntos, que eran, indi-

Además parece desprenderse de la intensidad de los enterramientos, 23 en unos 70 metros cuadrados, y del volumen de piezas que han sido recuperadas, algunas de ellas únicas. Muchas de estas piezas van a formar parte de una exposición que se podrá ver en la nueva sede

del Ateneo de Málaga. Además, los arqueólogos que trabajan en la tumba del Gibralfaro han presentado a Promálaga un proyecto para que el Museo de la Ciudad que se construye en La Corcha incluya en su programación un itinerario arqueológico por la zona.



Uno de los arqueólogos limpia una de las sepulturas excavadas en la necrópolis del monte Gibralfaro

tivamente, inhumados e incinerados. También resulta llamativo que casi todos los cuerpos aparecen orientados hacia el mar.

Los análisis realizados en los huesos que se encontraron en las

primeras excavaciones han aportado también importante datos sobre las costumbres y forma de vida de los primitivos pobladores. Así, se ha determinado que la esperanza de vida era de 36 a 40 años

y se ha documentado uno de los pocos casos conocidos en el mundo fenicio de tumor cerebral.

Todos estos datos, y el hecho de que la mayor parte de la necrópolis está aún sin excavar hace pen-

ser a los arqueólogos que se trata del yacimiento de época fenicia más importante de los conocidos.

Las sepulturas encontradas son de dos periodos históricos distintos. Algunas corresponden al siglo VI antes de Cristo, y la mayoría se fechán entre los siglos I y II antes de Cristo. La tipología de las sepulturas también es variada, y evoluciona desde fosas delimitadas por trozas hacia fosas excavadas en la roca, cistas de piedra, urnas cinerarias y la arqueta de cerámica dentro de una cista de piedras de pequeño y mediano tamaño. Entre el material arqueológico encontrado se puede destacar distintos tipos de cerámica, elementos de ajuar, amuletos y estuches porta-amuletos de bronce.

Los arqueólogos han propuesto un itinerario por el yacimiento que podría partir del Museo de la Ciudad

Los arqueólogos Alejandro Pérez-Malumbres y Juan Antonio Martín aseguran que las investigaciones en la necrópolis del monte Gibralfaro deberían disponer un mayor interés por parte de las autoridades, ya que los datos que pueden aportar sobre la etapa fenicia de la ciudad son muy interesantes. Muchas visitas científicas internacionales les han pedido artículos sobre estos últimos descubrimientos en Málaga.

La importancia del yacimiento les ha llevado a plantear a Promálaga la posibilidad de realizar un itinerario arqueológico por la necrópolis, aprovechando la construcción en las inmediaciones del propio yacimiento del Museo de la Ciudad. «En el museo podrían quedar expuestas piezas que se han encontrado en el yacimiento, y completar la visita con un recorrido a pie por el mismo yacimiento», explican los arqueólogos. Algunas de las piezas arqueológicas que han aparecido en este yacimiento va a formar parte de una exposición que se prepara para dentro de unos meses en el Ateneo de Málaga.